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随着媒体的广泛报道， 丰台
区消防救援支队防火监督三科副
科长董文堂和另外3名市民在护
城河内勇救落水群众的事迹在网
络上传播开来。 面对来自四面八
方的赞誉 ， 董文堂总是谦虚地
说： “这是我的天职。” 作为一
名防火监督干部， 他始终践行着
自己 “竭诚为民” 的初心使命，
全身心地投入到消防救援事业当
中， 为辖区百姓筑起一道牢不可
破的平安防线。

跳水救人有胆识

今年6月1日晚上7点多，下班
后的董文堂正沿着护城河跑步，
锻炼身体。 远远看到几百米外的
地方似乎有人落入水中， 河岸边
上聚集了很多人。 他立即跑上前
去，看到水中已经有一位救人者，
将昏迷的落水者托出水面， 但因
河岸和水面落差大无法上岸。 由
于落水者体重较大， 救人者明显
体力不支，急需上岸休息。

董文堂来不及多想， 立即穿
过人群、 翻过栏杆， 迅速跳下了
水 。 “当时刚跑完10公里 ， 体
力有所消耗， 但出于消防员职业
的本能， 想不了那么多， 从看到
落水者到我下水， 也就几秒的时
间， 毕竟这时候时间就是生命。”
董文堂回忆着告诉记者。

董文堂和另一位下水救人者
从第一位救人者手中接过了落水
者 ， 同时呼喊岸边的市民拨打
119请求支援。 “因为我知道对
面就有消防站， 就喊岸边的人打
119。 开始我想先托着溺水者在
水上漂浮一会儿， 等专业救援设
备来， 但后来一想， 这样会耽误
救援时间， 于是赶紧给溺水者套
上救生圈， 我俩就一起拉着他往
北岸游。” 董文堂回忆说。

在游到大概三分之二位置的

时候， 又一位救人者下了水。 3
个人在水中相互配合， 把落水者
成功带到了北岸边的台阶处。 两
位在岸上的市民上前帮忙， 大家
一起合力将溺水者救上了岸。 学
过专业急救的董文堂和另一人配
合 ， 立即对溺水者进行心肺复
苏， 直至溺水者被送上救护车。
董文堂浑身湿漉漉地回到家后，
才发现自己两臂内侧不知什么时
候擦伤了 ， 妻子问他发生了什
么 ， 董文堂只轻描淡写地说了
句， “去救人了。”

董文堂等人勇救落水者的事
迹在社会上传播开来， 面对来自
四面八方的赞誉， 再次回忆起这
件事时， 董文堂说： “事发时，
水流湍急 ， 救援过程中稍有闪
失， 都有可能发生意外。 但是当
时一心只想着救人， 如果再遇到
类似的情况， 我还将义无反顾救
人， 这是消防员的本能！”

执法为民有力度

“严格执法有时候看上去冷

漠无情， 但他与人民群众的根本
利益是一致的。 只有严格执法，
才是对人民生命财产的真正负
责， 只有倾情服务， 才是对被监
督检查对象利益的真正保护 。”
谈到日常的防火监督工作， 董文
堂语重心长地说。

曾经， 董文堂所负责辖区内
的一栋办公楼因消防设施瘫痪、
管线老化等因素， 被列为重大火
灾隐患。 这栋楼里的房间大部分
是由不同的业主购买， 主要用来
对外出租办公使用。 由于涉及的
业主数量多、 管理单位复杂， 整
改涉及的资金问题一直难以落
实。

董文堂多次找到这栋楼的业
委会负责人， 希望动用公共维修
基金对消防设施进行更新 。 然
而， 这位业委会负责人并不认为
消防安全有多重要， 几次避而不
见。

“我能够理解他的顾虑， 毕
竟消防是只有投入 ， 看不到回
报。 但不更新消防设备， 就会让
楼内居民时时处于危险的状态。

为了他们的安全， 我也必须努力
推动这件事情。” 抱着这样的信
念， 董文堂多方沟通协调， 多次
上门与业委会负责人讲明利弊。

从起初的态度冷漠， 到最终
聊成了朋友。 几个月的时间， 董
文堂用耐心让这位业委会负责人
彻底转变了思想， 理解了消防安
全的重要性。

“我感受到了， 你确实是为
了我们好， 是要帮助我们解决问
题。 一旦发生火灾， 我们这栋楼
可能都保不住。 你放心， 我会去
说服所有业主， 让他们签字同意
整改。” 这名负责人说。 这一番
话让董文堂觉得自己的一切付出
都是值得的。

这只是董文堂服务辖区企业
的一个缩影， 在重大活动安保期
间， 他每天深入辖区内的单位蹲
点指导， 对消防安全现状进行摸
排。 每月向属地街道编写 《消防
安全形势分析报告》， 与街道共
同担负辖区的火灾隐患排查整治
和日常消防宣传工作。

“虽然火灾的发生有一定的
偶然性， 但还是能够通过扎实开
展工作， 降低火灾的发生几率。”
董文堂说， 每到一个辖区， 他都
会主动分析火灾风险 、 火灾特
点 ， 然后据此制订针对性的措
施。 也正因为如此， 他所负责的
辖区年火灾量逐年下降， 2022年
成为全区火灾发生率最低的街乡
之一。

服务人民有温度

“多宣传， 与百姓多沟通，
提高大家的安全意识， 教会他们
扑灭初起火灾是非常重要的 。”
董文堂说， 很多大火都是因为扑
灭初起火灾不利造成的———本来
是可以控制的小火， 演变成了大
火。

作为一名防火监督员， 几年
来董文堂先后10余次到辖区敬老
院、 鳏寡孤独老人家中开展实地
帮扶、 慰问， 上门为60岁以上独
居老人安装独立烟感报警器， 为
敬老院老人开展消防设施、 设备
服务指导， 宣传消防知识， 使基
层工作逐渐从 “门外交往” 转变
为 “门内交心”。

董文堂还梳理分析了 “消防
车道 、 电动自行车 、 可燃物清
理、 消防设施、 违规用火用电”
五类火灾隐患风险点， 与属地自
防自救力量、 群防群治力量建立
有效沟通机制， 形成了 “大事共
谋、 要事共决、 难事共推、 急事
共办” 的社会治理合力。

几年来， 董文堂深入社区 、
单位、 家庭等开展各类消防宣传
活动百余次， 培训消防安全重点
单位 、 重点岗位工种人员近万
人 ， 发放消防宣传材料20万余
份， 消防宣传的触角延伸到每一
个角落。

面对群众遇到的困难， 不管
是不是自己分内的事， 董文堂都
会上前搭把手， 挺身而出为群众
办实事是他融入血脉的自觉。

今年5月29日， 辖区居民杨
女士家里因为电器线路故障， 造
成北侧卧室烧毁， 室内的家具、
家电全部烧毁 ， 董文堂迅速跟
进， 勘验现场、 询问情况， 安抚
受灾群众 ， 并耐心听取户主诉
求。

调查过程中， 董文堂了解到
该户居民生活很困难， 他便主动
跑前跑后和街道及所属村沟通，
争取属地的帮扶支持。 经过董文
堂的努力， 一笔帮助杨女士家修
缮房屋的专项资金被申请下来。

“为群众办实事， 就是要设
身处地帮助群众解决遇到的问
题 ， 将他们的损失降到最低 。”
董文堂说。

竭诚为民筑牢平安防线
———记丰台区消防救援支队防火监督三科副科长董文堂

□本报记者 刘欣欣

２０22年 12月 2日·星期五│本版编辑 于彧马骏│美术编辑 刘红颖│校对黄巍

□本报记者 周美玉

石景山区政协委员商红梅：

从冶金设备设计师到炼钢连
铸液压及润滑专业负责人， 30多
年来， 北京首钢国际工程技术有
限公司高级工程师商红梅深耕冶
金设计领域 ， 技术成果多次获
奖。 同时， 作为石景山区政协委
员， 她坚持撰写社情民意信息，
积极为群众解决身边事。

自 1991年从北京科技大学
机械制造工艺与设备专业毕业至
今， 商红梅一直在北京首钢国际
工程技术有限公司从事设计工
作。 在30多年的工作历练中， 她
十分重视专业素养的提升， 技术
成 果 曾 获 得 全 国 冶 金 行 业 优
秀 工 程设计一等奖 、 二等奖 、
首钢科学技术奖等奖项。 同时，
她参与多项课题研究， 从最初的
冶 金 设 备 设 计 师 转 换 到 炼 钢
连 铸 液压及润滑专业负责人 ，
在多项重点工程设计中承担重要

工作。
在负责首钢京唐公司二期炼

钢连铸工程以及工程项目中的液
压润滑系统配套设计时， 商红梅

从项目初期的技术文件， 到项目
实施过程中专业资料提出、 与各
项专业技术人员对接， 再到后来
将所有方案落实到图纸上， 这些

工作全部由她一人完成。 特别是
其中一个工程项目要与外方共同
设计完成， 在技术谈判和施工图
设计的过程中， 商红梅以高度负
责的态度、 严谨务实的作风和优
秀的专业素养 ， 不盲目听从外
方， 敢于提出质疑， 及时指出外
方设计的不足之处， 不仅优化了
原始设计 ， 还为业主节约了资
金， 得到了外方技术人员和业主
的充分肯定。

工作成绩突出的同时， 作为
政协委员， 商红梅认真撰写提案
和社情民意， 积极为石景山区的
发展建言献策。 依托政协委员工
作站， 她深入基层一线， 与社区
居民座谈交流 ， 了解他们的所
思、 所想、 所盼、 所忧。

对于商红梅来说， 看似 “鸡
毛蒜皮” 的小事， 却是群众身边
的 “大事”， 要看在眼里、 记在

心间， 通过社情 “小信息” 服务
“大民生”， 积极助推问题协商解
决。 经过大量走访调研， 她撰写
了社情民意信息 《关于临终关怀
（安宁疗护） 的几点建议》。 “希
望在老人生命最后一程， 让生命
之花开得更加完美。” 商红梅表
示。 最终， 她的建议被北京市政
协采纳， 并获得民进北京市委优
秀社情民意三等奖 。 她还撰写
《关于调整古城西街南口电线杆
外伸角钢位置的建议》 等多条社
情民意信息， 均被石景山区政协
评为优秀社情民意。

商红梅表示， 作为一名新时
代的政协委员， 要把人民群众对
美好生活的向往作为履职的第一
追求， 把握社会关注的热点、 群
众热议的焦点， 积极建言献策，
为石景山区经济社会高质量发展
贡献智慧和力量。

撰写社情“小信息”服务“大民生”
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